

prière. “ Ni l’habileté, ni la prudence, ni la sagesse de l’homme, disait le cardinal Wiseman, n’ont concouru au développement de ce qui se fait autour de nous. ”

En suivant les phases de cette évolution, on saisit comme une loi établie par Dieu pour la diriger ; cette loi, la voici : le mouvement de conversion a été en raison directe du mouvement de la prière. Plus la prière a eu de puissance et d’étendue, plus les âmes remuées par elle ont été nombreuses et choisies ; et le jour où les forces du monde catholiques s’uniront et combineront leur action, la prière deviendra un levier assez puissant pour soulever toute l’Angleterre.

Catholiques qui m’écoutez, est-ce que votre cœur ne tressaille pas à la pensée de ce qu’apporterait avec elle, à Jésus-Christ, l’Angleterre catholique ?

Un homme qui connaissait bien le peuple anglais, puisqu’il avait de son sang dans les veines, notre illustre Montalembert, en a tracé un portrait dont je ne puis indiquer que quelques lignes :

“ Il y a dans l’Europe moderne, à sept lieues de la France, en vue de nos plages du Nord, un peuple dont l’empire est plus vaste que celui d’Alexandre et des Césars, et qui est à la fois le plus libre et le plus puissant, le plus riche et le plus viril, le plus audacieux et le plus réglé qui soit au monde... Versé comme nul autre dans tous les arts de la paix, et néanmoins invincible à la guerre, il est doué, à la fois, d’une initiative que rien n’étonne, et d’une persévérance que rien n’abat... Avidé de conquêtes et de découvertes, il erre et court aux extrémités de la terre... ”

Comprenez-vous quelles ressources ce peuple peut apporter à l’œuvre de Dieu dans le monde ?

Comme, jadis, le peuple Romain ouvrait, par sa puissance d’expansion, toutes les routes du monde à l’Evangile, ainsi, le peuple anglais, avec l’immensité de ses domaines, quatre fois et demi plus vastes que ceux de la vieille Rome, avec la facilité et la rapidité de ses communications, avec, surtout, sa puissance politique, économique, sociale, et toutes les ressources d’un génie fertile et entreprenant, ainsi, dis-je, l’Angleterre, devenue catholique, semble l’instrument destiné par Dieu aux conquêtes futures de l’Evangile ; et le jour où elle aurait en mains le